



# UDS

Mi Universidad

## Ensayo

*Nombre del alumno (a): Brenda Guadalupe López Grajales*

*Nombre del tema: Fenómenos que modifican la estructura tradicional de las familias*

*Parcial: I*

*Nombre de la Materia: Derecho de la familia y la niñez*

*Nombre del profesor: Lic. Flor de María Culebro Estrada*

*Nombre de la Licenciatura: Trabajo social y gestión comunitaria*

*Cuatrimestre: 5to*

*Pichucalco CHIS.A 16 de marzo del 2025*

## INTRODUCCIÓN

En este tema hablaremos sobre los fenómenos que modifican a las familias tradicionales, ya que como sabemos, conforme vamos avanzando en la sociedad, también se van generando nuevos núcleos familiares. Entendemos que las familias son la unión entre dos personas de diferentes sexos y las componen “las familias tradicionales”, que se estructuran y conforman por un padre, una madre y sus hijos (estas se conocen como familias nucleares). La información es sobre la familia y sus definiciones, sus tipos de familias, algunos valores familiares, tipos de violencias familiares (sus causas y consecuencias). Explicaré algunos puntos implementando un poco del tema central, dándole una breve definición sobre el patriarcado, los adolescentes, la homosexualidad, etc.

## Fenómenos que modifican la estructura tradicional de la familia

La familia se define como un grupo de personas vinculadas generalmente con lazos de parentesco, ya que estos vínculos se pueden constituir legal y socialmente, como es en este caso el matrimonio o los vínculos afectivos, por lo cual las familias tradicionales se componen entre el hombre y la mujer.

El concepto de familia es muy amplio y genérico que evoca entre las relaciones entre parentescos afectuosos y de pertenencia con las personas unidas por lazos sanguíneos. Para considerar a las familias en distintas formas en cuanto a su religión, su cultura, etc. Los valores familiares son fundamentales para el desarrollo individual y social, siendo este el primer espacio en donde aprendemos a relacionarnos en la sociedad, y desarrollar sentimiento o afectos hacia otras personas como abuelos, padres, novios, amigos etc., lo cual nos permite conocer o generar otro núcleo familiar distinta y que no solo lo componga por los progenitores, estas familias pueden ser extensas, adoptivas, etc.

Algunos de valores familiares que se manifiestan en varios aspectos son:

- Formación y desarrollo, la formación de valores del bienestar emocional y el desarrollo de personalidad que forman los padres a sus hijos o hijas.
- Los lazos de unión, respeto y confianza, son una parte importante para las familias que ayudan a fortalecer los lazos entre los miembros que ahí, lo cual promueve la comunicación, confía y el respeto mutuo.
- El apoyo incondicional, es lo que genera un espacio seguro para orientar, apoyo, el cuidado y el procurar el bienestar de los miembros de la familia.
- La base en la sociedad, es importante para los adultos inculcar valores a sus hijos que les servirán en la vida y les generará conciencia en la sociedad en la que vivimos hoy de lo que está mal o bien y el tener empatía por las personas.

Las familias hoy en día se han transformado conforme a los cambios en la sociedad y las modificaciones que se han generado a lo largo del tiempo, y de las familias tradicionales lo cual se considera que es el matrimonio entre el hombre, la mujer y tener hijos biológicos, estas antes eran consideradas por sus ideologías, religiones, cultura y asta por el patriarcado.

La definición del patriarcado se caracteriza por el poder y la autoridad que el hombre ejerce hacia la mujer, en donde el hombre maneja los recursos económicos y toma las decisiones dentro de la familia, y la sumisión de la mujer hacia el hombre, en donde está debe de obedecer lo que dice su pareja. Uno de los rasgos que tiene el patriarcado es la dominación masculina, el rol de género y la desigualdad que existe, en algunos casos se generan consecuencias en el patriarcado como la violencia de género, la limitación de las oportunidades y los estereotipos que se crean en la sociedad y por el cual solo el hombre debe de ejercer ciertos roles que la mujer no debe hacer o decir.

En cuestión de actualidad o de tiempos, estas familias tradicionales, ya no son tan marcadas porque hoy en día podemos considerar que una pareja de recién casados pueda adoptar y criar un hijo que no es de esta.

Las familias tradicionales se caracterizan por los roles de género que están definidas entre el hombre y la mujer, donde el padre es el que promueve la economía de la casa y la madre es la encargada de las tareas domésticas de la casa, que tienen como nivel la familia nuclear que es el grupo que conforman la pareja y sus hijos. Las familias, como lo conocemos, son cambios que crean diversos puntos de vista a cómo antes se conformaba una familia tradicional que antes estaban bien marcadas, y ahora existen otros tipos de familias que están compuestos:

Las familias nucleares, estas familias son consideradas las familias tradicionales (está formada por padres, madres e hijos).

- Las familias extensas, son la diversa extensión de miembros en la familia (la cual está compuesta por padres, hijos, abuelos, etc.,).
- Familias monoparentales, estas están conformadas por un solo progenitor (en este caso, podría ser la madre o el padre, encargado del cuidado del hijo).
- Familias biparentales, son padres separados y tanto padre como la madre (deben cuidar, proteger, cumplir con su rol y estar presentes en las necesidades de sus hijos).
- Familias adoptivas, aquellas que están integradas por niños y niñas, a través de procesos legales de adopción, y que están relacionadas con vínculos afectivos.

- Familia constituida o compuesta, son aquellos tipos de familias en donde uno o ambos padres tienen hijos de una relación anterior, es conocida como “familia ensamblada o binuclear”.
- Familias homoparentales, son aquellas parejas que están conformadas por el mismo sexo, ya sea entre hombre y mujeres (que pueden ser padres o madres de uno o más hijos, por medio de una adopción).

La definición de la homosexualidad es la unión entre dos personas del mismo sexo, con relación afectuosa o amorosa, en cuanto a una relación, el matrimonio también hoy en día, ya es legal que dos personas del mismo sexo puedan casarse e incluso esta llegar hasta tener hijos por medio de una adopción y así crear su propia familia. Hablando un poco de los padres en la adolescencia, también es una problemática que hoy en día se va generando en mujeres de 15 años de edad y por lo cual genera el 10% de madres solteras adolescentes.

La adolescencia se genera en distintos cambios, periodos de aprendizaje, autodescubrimientos emocionales y cambios físicos, en el que pasan de ser dependencia en nuestra infancia, a la interdependencia que aprendemos a lo largo de nuestra vida que es importante en nuestro desarrollo social y personal. Nos dice que ser padres a temprana edad genera ciertas problemáticas y distanciamientos entre parejas, familia e hijos.

Es una problemática en las familias aún jóvenes, si porque siendo padres adolescentes y sin madurez para cuidar a un bebe, esto genera un conflicto de desentendimiento en que ambas partes pierdan el interés del uno del otro y que esto pueda causar una separación y hasta una infidelidad, un ejemplo de esta problemática son los hijos abandonados y madres solteras adolescentes, esto pasa porque la mayoría de los adolescentes no están preparados para asumir una responsabilidad o un compromiso en cuanto a formar una familia siendo que aún son jóvenes, y por el simple hecho de que están en su pleno descubrimiento sexual, emocional y algo profesional.

Las características individuales de los adolescentes, su estructura familiar, los aspectos relacionados y las características de los padres pueden estar relacionadas entre sí, con los problemas emocionales del comportamiento en los adolescentes.

Esta problemática no solo sucede en familias jóvenes, sino también en familias adultas lo que genera una problemática en la sociedad como tal, ya que como sabes los problemas familiares no solo se dan en las familias jóvenes, sino también en las familias adultas, esto suele suceder por la falta de comunicación que no hay entre las parejas y con muchos otros factores que llega a fracturar una familia, ya sea porque esta maltrata psicológicamente, físico, sexual o incluso él engaña, este fenómeno genera cierto distanciamiento entre ambas partes y por el cual emerge los problemas familiares y también esta genera otro núcleo familiar la cual vienen siendo los “monoparentales”.

La estructura familiar está determinada por la naturaleza en las condiciones sociales e históricas, nos dice que la estructura familiar está compuesta por el cual define el modo en que interactúan entre sí los miembros dentro de la familia o como cada uno juega un rol; esta también nos habla de la desigualdad que existe en la mujer, en la sociedad y por lo cual conduce a una desigualdad familiar. Las funciones específicas de las familias son las que incluye su nacimiento (la función reproductiva), la manutención de los hijos (los padres deben cuidar bienestar del hijo), y la crianza de los hijos, estos permanecen con todos los cambios que existen en la sociedad y aunque la naturaleza de las relaciones familiares y la sociedad pueden cambiar a lo largo de la existencia y como está va cambiando las perspectivas o estereotipos de lo que se creía que era una familia tradicional, ya que como se menciona ahí diversos tipos de familias, que están conformadas por homosexuales, familias unipersonales, etc., estas no solo se componen de un hombre y una mujer, sino que también se pueden componer de uno o más miembros de la familia, lo cual puede ser por lazos de sangre, afectivos y políticos.

Las principales transformaciones que se han dado en la estructura familiar son:

- El aumento del hogar de familias que no lo son y que está conformado por una o más personas, sin ningún parentesco (como amigos, novio, etc.).
- El aumento de las familias nucleares sin hijos e hijas (parejas que no desean tener hijos y su unión está conformada por dos personas).
- El aumento de hogares monoparentales que se está conformando por un progenitor de uno o más de dos hijos (pueden ser la madre o el padre).

- El aumento de los hogares unipersonales (están encabezados por mujeres mayores, que surgen por necesidades y opciones).

Los fenómenos familiares son todas aquellas situaciones que ocurren en las familias en cuanto a los problemas de comunicación, conflicto, violencia, maltrato psicológico, etc. El poder familiar es uno de los fenómenos que se pueden construir sobre una variedad de autoridad tanto económica como moral; desde una violencia directa hasta la moral, y en la visión tradicional de la estructura, se puede distinguir en dos tipos de relaciones familiares, la primera es el liderazgo, es la organización que cumple con las reglas de la casa y solo lo ejerce un miembro de la familia y segunda es la democrática es la que contribuye a la distribución equitativa de responsabilidad e igualdad de participación de ambas partes en solucionar los problemas familiares en conjunto.

Los problemas que se extiende en las familias pueden generarse por falta de comunicación, inestabilidad, problema del pasado (en este caso traumas) y la falta de confianza entre parejas, otros podrían ser los problemas con los hijos, la diferencia de opiniones o de religiones, los problemas financieros que existen.

La violencia familiar es un problema mundial que vivimos en la sociedad y suceda cuando un miembro de la familia ejerce un tipo de maltrato hacia la otra persona. Existen tipos de violencias familiares en donde en un matrimonio la persona violenta a la persona abusando o agrediendo a sus parejas en cuestión una de ellas es la violencia psicológica (es la manipulación, la intimidación y hasta maltrato verbal, que se sufre en un matrimonio en cuestión), la violencia sexual (esto sucede cuando la otra parte en cuestión te obliga a tener relaciones sexuales sin tu consentimiento) y la violencia económica (esta violencia se genera a través de la economía financiera en donde manipula todos tus gastos, compras, etc.). Las causas se pueden generar por muchos factores en cuanto a la falta de comunicación, el entendimiento, problemas externos, etc., y en las consecuencias son el maltrato, los gritos, la desaprobación de la pareja y hasta el engaño. Es importante tener conciencia y saber diferenciar, reconocer cuando estás sufriendo violencia familiar y así poder buscar ayuda profesional. Estos patrones también se desencadenan o se generan a raíz de los problemas familiares que existen en un matrimonio.

## CONCLUSIÓN

Mi entendimiento sobre que son las familias se define como un grupo de personas vinculadas con lazo de parentesco, ya sea de lazos sanguíneos o políticos, y también hoy en día las familias van cambiando su estructura, funciones y ciclo vital en la sociedad, en donde coexisten diversas familias tradicionales (como la nuclear, ampliada y extensa), y existen otros como las monoparentales, homoparentales, biparentales, etc.

Esto muestra que hoy lo que consideramos familia, ya no es lo que era antes en donde la familia solo lo componía el hombre y la mujer en donde cada uno juega un rol en lo laboral, ya que se decía que el hombre proveía la economía y la mujer era encargada de las labores doméstica, hoy esas etiqueta o estereotipos ya no se ven tan marcado como antes, así es como las familias cambian sus núcleos familiares en cuanto a su religión, ideología, cultura entre otros. Sus fenómenos familiares son aquellas problemáticas en la sociedad que aquejan a las familias y su estructura es la que está compuesta con cada miembro de la familia y como está juega un rol en la familia, esta determina lo social e histórico, explica los problemas que existen en las familias, sus consecuencias y sus distintivos tipos de violencia.

# Bibliografía

CNDH, Comisión Nacional de los Derechos Humanos. (2010). En *Las familias y su protección jurídica, (Tipos de familias)* (pág. 2). México .

Definición de las familias . (s.f.). En E. Z. Avila, *El fenómeno familiar* (págs. 1- 2).

UNIDAD I. 1.5 Fenómenos que modifican la estructura tradicional de la familia . (2025). En *Antología, Derecho de la familia y la niñez* (pág. 23). Comitán de Domínguez .

universidad unir . (13 de Marzo de 2024). *¿En que consiste la violencia familiar?*

vivir en la familia. net. (27 de Febrero de 2005). *Tendencias actuales de la estructura de la familia.*